

UNIVERSIDAD DE CONCEPCIÓN
Facultad de Ciencias Jurídicas y Sociales
Departamento de Derecho Público

FONDO MONETARIO INTERNACIONAL:
PASADO, PRESENTE Y FUTURO.



Juan Esteban Chavarría Valenzuela
Profesor Guía: Omar Morales Carrasco.

INTRODUCCIÓN.

Las primeras tribus que comerciaron en el mundo recurrieron al trueque como medio de pago, ya fuera en sus relaciones internas como en sus contactos con otras tribus.

Posteriormente, hubo una evolución en los medios de transporte y, cómo no, en las relaciones entre grupos humanos y en los medios de pagos. De esta forma, pueblos tales como los fenicios -ubicados en la zona oriental del mediterráneo, en los territorios que hoy ocupan Siria y Líbano- hacia el siglo XXIV anterior a nuestra era, ya utilizaban la moneda, alternándola con el trueque.

Pero llegó un momento en el que las relaciones entre sociedades ubicadas en distintos lugares del planeta transformaron en necesaria cierta uniformidad en cuanto a los medios de pago y al valor de éstos. Emergieron de este modo los metales como vía de solución, principalmente el oro y la plata. En este punto, las relaciones monetarias entre los distintos pueblos del mundo eran las naturales de una economía mercantilista, dominada por los grandes imperios europeos principalmente entre los siglos XV y XVIII de nuestra era; y se puede decir que este fue el primer sistema monetario internacional, entendiendo por tal el mecanismo regulador de las equivalencias entre las distintas monedas existentes en el mundo, donde la equivalencia estaba determinada por la cantidad de oro o plata poseída por las arcas del Rey.

A este sistema mercantilista le siguieron los sistemas de patrones monetarios, principalmente regidos por el oro y la plata, y en virtud de los cuales cada signo monetario de cada país independiente tuvo su equivalencia en metal, pudiendo o no convertirse los billetes o monedas en metal propiamente tal según los países y los momentos.

El tiempo siguió transcurriendo y llegó un momento en que el conjunto de las monedas del mundo necesitó un organismo que impusiera cierto orden, principalmente para evitar algunas consecuencias indeseables de las inestabilidades que se produjeron; y así surgió el Fondo Monetario Internacional en 1945.

Nunca antes de la existencia del Fondo Monetario Internacional hubo una institución rectora del sistema monetario internacional; quizá por insuficiencia en el desarrollo del Derecho Internacional, quizá porque el sistema funcionaba aceptablemente a juicio de las principales potencias administradoras, quizá por insuficiencia en el número de relaciones – económicas, políticas, comerciales, etc.- entre las naciones del mundo; en fin, los motivos pueden ser estos o muchos otros más.

Naturalmente, desde 1945 hasta nuestros días la institución ha cambiado. Para tratar de vislumbrar la situación futura de esta institución internacional es que hemos emprendido la tarea de exponer y analizar los más importantes hechos que han influido en su desarrollo a través de sus 60 años de actividad y de qué forma ha ocurrido esto.

En las siguientes páginas nos dedicaremos a exponer en cinco grandes segmentos nuestra investigación en torno al desarrollo y perspectivas futuras de este organismo internacional.

En el Capítulo Preliminar, titulado “Aspectos Generales del Fondo Monetario Internacional”, examinaremos algunas características relevantes de la institución que es necesario conocer antes de emprender la lectura del resto de la obra. En este capítulo se verán temas tales como: la definición de FMI; su estructura de poder; su obtención de recursos y los servicios que él presta a sus países miembros.

El Capítulo I lleva por nombre “El Pasado Remoto del Fondo Monetario Internacional”, y en él veremos la situación inmediatamente anterior a su creación, en secciones dedicadas al estudio del patrón oro y a la crisis económica mundial de los años '30; su creación, en secciones dedicadas a los proyectos que le sirvieron de antecedente y la Conferencia en la que se creó; las primeras modificaciones a su carta constitutiva; la primera gran inestabilidad internacional en que participó para lograr su superación; su papel en la nueva situación política mundial tras la caída de los regímenes comunistas; y su participación en la crisis de México iniciada en 1994.

En el Capítulo II, titulado “El Pasado Reciente del Fondo Monetario Internacional”, trataremos el nuevo concepto de la institución originado en sus nuevas actividades emprendidas desde 1995; la actuación que le correspondió en la crisis del Este Asiático en 1997; su conducta durante la crisis rusa de 1998; su actuar, analizado por dos instituciones internacionales; la dictación de importantes códigos; las actividades emprendidas por la institución al finalizar la etapa más grave de la crisis de fines del siglo XX; la actuación de la institución en la primera crisis del siglo XXI; y un examen al mecanismo que ha sido el elemento básico de la política de crédito de la institución a lo largo de su historia.

En el Capítulo III, titulado “El Fondo Monetario Internacional Hoy”, examinaremos los aspectos más relevantes de la actividad presente del organismo, así veremos su conducta en cuanto a la supervisión, la condicionalidad, la lucha contra la pobreza, la transparencia, la asistencia técnica y la asistencia financiera.

En el último capítulo, el IV, titulado “Algunos temas de interés en torno al FMI”, se analizará precisamente eso: algunos tópicos que hemos considerado importantes de tomar en cuenta a la hora de delinear el futuro de la institución. Así, en este capítulo veremos la opinión de un destacado economista en torno al actuar de la institución, examinaremos la rigurosidad de las medidas de ajuste exigidas por la institución, la situación de los países miembros que caen en la insolvencia y cómo podría cambiar ésta, qué cambios se pueden efectuar para mejorar al organismo y la opinión en torno al futuro del organismo enunciada por su actual Director Gerente.

Los factores que influyen en el acontecer de una institución que abarca tantos países y labores como el FMI son numerosos, y algunos de ellos son de naturaleza histórica, política, académica, jurídica, económica e inclusive climática. Hemos intentado –a veces, con relativo éxito– circunscribirnos exclusivamente a aquellos que han desembocado en cambios operativos y normativos del organismo.

Finalmente, hemos procurado mantener en nuestra exposición el respeto a una línea cronológica, y cuando así no lo hemos hecho -motivados por la búsqueda de una mayor claridad en el desarrollo de nuestra obra-, hemos advertido de ello. Valga este párrafo también como una advertencia general.